
Jutta Nowosadtko

Erfahrung versus Empirie?

76 Erfahrungsebenen in der Soziologie

Sind soziale Einheiten überhaupt im Stande, wie Individuen Erfahrungen zu machen und aus ihnen zu lernen? Die Beantwortung dieser Frage ist kompliziert: Innerhalb der Soziologie sind „Erfahrungen“ ebenso Untersuchungsgegenstände wie auch Bestandteil der Methode ihrer Erkenntnis. Und wenn Gesellschaften über die Ausbildung von Wissenschaften lernen, dann muss sich die Soziologie in ihrer Rolle als Produzentin von Erfahrungen auch selbst reflektieren. Diese Gemengelage lässt Missverständnisse und „Spiegelfechtereien“ geradezu erwarten.

Vittorio Hösle

Moralphilosophische Erfahrungen mit sozio- logischen Relativismen

88 Anmerkungen zur Philosophie der Geschichte der Sozialwissenschaften

Jede Gesellschaft macht sich ein Bild von sich selbst. Dies war Jahrhunderte von religiösen Vorstellungen geprägt; erst die europäische Moderne hat ein Bild hervorgebracht, das beansprucht, wissenschaftlich zu sein. In einem langen Prozess entstand ein neuer Begriff von Sein als Faktizität: Die Welt wurde zu dem, „was der Fall ist“ – und die Soziologie zum Kristallisationspunkt gesellschaftlicher Selbsterfahrung und Selbstreflexion.

Hinweise

100
